(Bulletin de l'Académie Impériale des Sciences de St.-Pétersbourg).

# Списокъ рукописей и нѣкоторыхъ другихъ предметовъ, принадлежащихъ Пушкинскому Дому.

#### Б. Л. Модзалевскаго.

(Представлено въ засъданіи Общаго Собранія 5 марта 1911 г.).

Два крупныхъ собранія рукописей, книгъ и другихъ предметовь, принадлежащихъ Пушкинскому Дому, были описаны мною въ статьяхъ: «Описаніе рукописей Пушкина, находящихся въ музев А. Ө. Онвтина въ Парижв» («Пушкинъ и его современники», вып. XII, С.-Пб. 1909, стр. 7—47) и «Библіотека А. С. Пушкина. Библіографическое описаніе» (тамъ же, вып. IX — X, С.-Пб. 1910, стр. I — XIX — 1 — 442). Въ настоящее описаніе включены рукописи и некоторые другіе предметы, поступившіе въ последніе годы отъ различныхъ лицъ и учрежденій въ виде дара или пріобретенные для Пушкинскаго Дома Коммиссіей по постройке памятника А. С. Пушкину въ С.- Петербурге.

Въ Отдёле I помещено описание рукописей самого Пушкина, документовъ, его касающихся, и некоторыхъ предметовъ, имеющихъ къ нему отношение; во II Отделе описаны, въ алфавитномъ порядке, автографы и другія бумаги, касающіяся русскихъ писателей, и, наконецъ, въ III Отделе—наиболе интересные портреты, принадлежащіе Пушкинскому Дому.

Рукописи, пріобрѣтенныя для Пушкинскаго Дома изъ собранія Петра Александровича Ефремова, отмѣчены: (Ефр.).

#### Отдѣлъ І.

### Пушкинг.

1. Печатный листокъ со стихотвореніемъ Пушкина «Ю—ву» (нач. «Любимецъ вѣтреныхъ Лапсъ»...), на ватманской бумагѣ съ водянымъ зна-

- комъ 1819 г. и съ подписью, чернидами, «А. Пушкинъ 1821-го года», сдъланною Оедоромъ Филипповичемъ Юрьевымъ. (Ефр.). Объ этомъ листкъ- unica см. въ сочиненіяхъ Пушкина, изд. Ефремова Суворина, т. VIII, стр. 106, и Акад. изд., т. II, примъч., стр. 30.
- 2. Автографъ посланія Пушкина «Къ Всеволожскому» («Прости щастливый сынъ пировъ»...), съ многочисленными поправками самого Пушкина и датой: «1819 27 Нояб.». Бумага съ водяными знаками 1818 г. На 2 л. (Ефр.). Объ этомъ автографѣ см. Соч. Пушкина, изд. Ефремова-Суворина, т. VIII, стр. 134—135.
  - 3. Автографъ посланія Пушкина къ Ө. Ф. Юрьеву:

# «Здорово, Юрьевъ имянинникъ»...

съ подписью, внизу, рукою Юрьева: «А. Пушкинъ. 1819 года. С.-Пб.». На оборотъ двустишіе:

Любить Васъ чтить и обожать Вотъ все что я могу сказать.

#### Константинъ Жадовскій.

- На 1 л. (Ефр.). О посланій къ Юрьеву см. нашу зам'єтку въ «Пушк. и его совр.», вып. III, стр. 92—95, и Акад. пзд. соч. Пушкина, т. II, прим'єч., стр. 91—93. Объ Ив. Евстаф. Жадовскомъ, члент «Зеленой Лампы» см. «Пушк. и его совр.», вып. VII, стр. 35 въ стать П. Е. Щеголева. Объ автограф'є см. изд. Ефремова-Суворина, т. VIII, стр. 126.
- 4. Записка Пушкина къ Н. И. Гнедичу [въ конце апреля—начале мая 1820 г., въ С.-Пб.], нач.: «Чедасвъ хотелъ меня видеть...». Автографъ. На 1 л. (Ефр.). См. Переписка Пушкина, акад. изданіе, т. І, стр. 17.
- 5. Письмо Пушкина къ Н. И. Гнѣдичу отъ 4 декабря 1820 г., изъ Каменки. Автографъ. На 2 л. (Ефр.). См. Переписка Пушкина, акад. изд., т. I, стр. 22—23.
- 6. Черновикъ письма Пушкина къ А.И. Казначееву [отъ 25 мая 1824 г., изъ Одессы], съкарандашными замѣтками П.В. Анненкова. Автографъ. На 2 л. (Ефр.). См. Переписка Пушкина, акад. изд., стр. 108—109.
- 7. Письмо Пушкина къ Н. И. Гнѣдичу отъ 13 мая [1822 г.], изъ Кишинева; на бумагѣ съ водянымъ знакомъ 1821 г. Автографъ. На 2 л. (Ефр.). См. Переписка Пушкина, акад. изд., т. I, стр. 43—44.
- 8. Письмо Пушкина къ Н. И. Гнёдичу отъ 27 сентября [1822 г.], изъ Кишинева, на бумаге съ водянымъ знакомъ 1816 г., съ адресомъ на

- оборотѣ (ошибочно написано «Николаю Николаевичу Гнѣдичу»). Автографъ. На 2 л. (Ефр.). См. Переписка Пушкина, акад. изд., т. I, стр. 54—55.
- 9. Отрывокъ изъ автобіографическихъ записокъ Пушкипа (о Карамзинѣ, нач.: «Къ стати замѣчательная черта»...), на черновикѣ грубой писчей бумаги, съ жандармскою цифрою красными чернилами: 54. Автографъ. На 1 л. (Ефр.). См. изд. Ефремова-Суворина, т. V, стр. 392.
- 10. Письмо Пушкина къ Н. И. Гнёдичу отъ 23 февраля [1825 г., изъ Михайловскаго], съ адресомъ на обороть. Автографъ. На 2 л. (Ефр.). См. Переписка Пушкина, акад. изд., т. І, стр. 181—182.
- 11. Собственноручное показаніе Пушкина 27 января 1827 г., въ Москвѣ, по поводу стихотворенія «Андрей Шенье» и копія съ этого стихотворенія, съ поправками Пушкина. На 4 л. (Изъ Архива Главнаго Военно-Суднаго Управленія). Автографъ Пушкина воспроизведенъ при статьѣ П. Е. «Щеголева: «Пушкинъ въ политическомъ процессѣ» «Пушкинъ и его современники», вып. XI, стр. 32.
- 12. Конверть отъ письма Пушкина къ М. П. Погодину, съ написаннымъ рукою Пушкина адресомъ: «Въ Москву. Въ Университетсткую (sic) книжную давку Г-ну Ширяеву дл. дост. М. П. Погодину», со штемпелемъ: «Опочка. 1827. Сен. 3». и сургучною печатью съ талисманомъ. Это—конвертъ, въ которомъ было послано письмо Погодину отъ 31 августа 1827 г. (нач.: «Побъда, побъда! Фауста царь пропустилъ кромъ двухъ стиховъ»). (Ефр.).
- 13. Автобіографическая записка В. Д. Сухорукова, писанная имъчернилами, съ карандашною припискою, на бумагѣ съ водянымъ знакомъ 1828 г. и жандармскими пифрами красными чернилами: 16, 17 и со словами «проба пера», написанными Пушкинымъ. На 2 л. (Ефр.). См. изд. Ефремова-Суворина, т. V, стр. 415—416, и т. VII, стр. 631.
- 14. Записка Пушкина о сотникъ Сухоруковъ (нач.: «Сотникъ Сухоруковъ воспитывался въ Харьковскомъ Университетъ»...). На буматъ съ водянымъ знакомъ: «1829» и жандармскою цифрою 18 красными чернилами. Автографъ. 1 л. (Ефр.). См. изд. Ефремова-Суворина, т. V, стр. 415—416.
- 15. Письмо Пушкина къ Н. Н. Гончаровой на французскомъ языкѣ, отъ начала декабря 1830 г., написанное на оборотѣ письма къ Пушкину Дмитрія Языкова отъ 22 ноября 1830 г., изъ Нижняго Новгорода; съ адресомъ на оборотѣ. Автографъ. 2 л. (отъ В. Б. Бертенсона). При письмѣ вырѣзка изъ № «Новаго Времени» отъ 16 мая 1899 г. съ письмомъ въ редакцію В. Б. Бертенсона объ этотъ письмѣ Пушкина. Ср. Переписка Пушкина, акад. изд., т. II, стр. 192 и 196—197.

- 16. Письмо Пушкина къ Н. И. Гнёдичу, безъ даты [6 января 1830 г., С.-Пб.], нач.: «Я радуюсь, я щастливъ...», съ адресомъ на оборотъ. Автографъ. На 2 л. (Ефр.). См. Переписка Пушкина, акад. изд., т. II, стр. 105.
- 17. Письмо Пушкина къ Сергъ́ю Николаевичу Глинкъ́, безъ даты [мартъ 1836 г., С.-Пб.], съ адресомъ на оборотъ́ и печатью-талисманомъ. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 18. Экземпляръ «Стихотвореній Александра Пушкина», С.-Пб. 1826 г. съ зачеркнутою на оборотѣ обложки надписью Пушкина, изъ которой можно прочесть: «Дорогой (?) имянинницѣ (?) Аннѣ (?) Николаевнѣ (?) Вульфъ отъ всенижайшаго ея доброжелателя А. Пушкина. 3 сего (?) февраля (?) 1826 года... изъ сельца Зуёва» и отпечаткомъ съ талисмана въ правомъ верхнемъ углу обложки. См. «Пушкинъ и его современники», вып. І, стр. 11 и 38—39.
- 19. Экземпляръ IV—V главъ «Евгенія Онѣгина», изд. С.-Пб. 1828 г., съ надписью Пушкина, на внутренней сторонѣ обложки: «Евпраксіи Николаевнѣ Вульфъ отъ Автора. Твоя отъ твоихъ. 22 Февр. 1828» 1). (Отъ баронессы Софіи Борисовны Вревской).
- 20. Экземпляръ VI главы «Евгенія Онѣгина», изд. С.-Пб. 1828 г., съ надписью Пушкина, на внутренней сторонѣ обложки: «Евпраксеи Николаевнѣ Вульфъ» <sup>2</sup>). (Отъ баронессы Софіи Борисовны Вревской).
- 21. Экземпляръ «Последней главы Евгенія Онегина», изд. С.-Пб. 1832, привезенный Пушкинымъ въс. Голубово и подаренный имъ баронессе Евпраксіи Николаевне Вревской, рожд. Вульфъ<sup>3</sup>). (Отъ баронессы Софіи Борисовны Вревской).
- 22. Рисунокъ Пушкина (женскій портреть, въ профиль, погрудный) карандашомъ, въ книгъ библіотеки Тригорскаго «Lettres anglaises, ou historie de Miss Clariss Harlove», t. I, Paris. 1777. См. «Пушк. и его совр.», выш. I, стр. 26. (Отъ баронессы Софіи Борисовны Вревской).
- 23. Визитная карточка Пушкина съ надписью на обороть, рукою А. Н. Вульфа: «827 годъ. Пет.» (Отъ баронессы Софіи Борисовны Вревской).
- **24.** Письмо И. И. Пущина къ Пушкину отъ 12 марта [1825 г., изъ Москвы]. Автографъ. На 2 л. (Ефр.). См. Переписка Пушкина, акад. изданіе т. І, стр. 189—190.

<sup>1)</sup> См. «Пушк. и его совр.», вып. І, стр. 6, и статью М. Л. Гофмана: «Голубово-Триггорское» въ газ. «Противъ теченія» 1911 г., № 15.

<sup>2)</sup> См. тамъ же.

<sup>3)</sup> См. въ указанной стать В М. Л. Гофмана.

Письмо барона А. А. Дельвига къ Пушкину — см. ниже, № 92.

- 25. Дѣло С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 17 сентября— 8 октября 1829 г. по письму цензора П. И. Гаевскаго о стать [Пушкина] «Распря между двумя извъстными Журналистами и тяжба одного изънихъ съ Цензурою надълали шуму», представленной Е. В. Аладьицымъ для одобренія къ напечатанію въ его «Невскомъ Альманахъ» на 1830 годъ, но не пропущенной Гаевскимъ. Рукопись (писарского почерка) не была пропущена и Главнымъ Управленіемъ Цензуры и сохранилась при дълъ. На 13 листахъ.
- 26. Дѣло С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 3 декабря 1829 г. 26 декабря 1829 г. по поводу записки К. С. Сербиновича о представленной въ цензуру издателями «Сѣверныхъ Цвѣтовъ» статъѣ подъ заглавіемъ «Отрывокъ изъ литературныхъ лѣтописей, соч. А. Пушкина», представленной ранѣе для «Невскаго Альманаха» подъ заглавіемъ «Распря между двумя извѣстными журналистами...» и запрещенной Главнымъ Управленіемъ Цензуры, и о др. піесахъ, между прочимъ, о стихотвореніи [Пушкина] «26 Маія 1828». Обѣ піесы разрѣшены къ печатанію. На 9 листахъ.
- 27. «Дѣло по представленію Г. Цензора Щеглова о статьѣ, соч. Пушкинымъ на Иліаду переведенную Гнедичемъ», № 28. Началось 4 февраля 1830. Кончилось 25 февраля 1830. На 4 листахъ.
- 28. Дѣло С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 9 декабря 1830— 6 апрѣля 1831 г. по поводу сомнѣній цензора Щеглова относительно назначенныхъ для «Сѣверныхъ Цвѣтовъ»: стихотвореній «Сѣтованіе» В. И. Туманскаго (нач. «Ни думъ благихъ, ни пѣсней нѣжныхъ...») и статьи графа Дмитрія Толстого «О Поезіи Ломоносова, Державина и А. Пушкина». Стихотвореніе «Стансы» (автографъ Туманскаго) и статью графа Толстого Комитетъ запретиль, и онѣ находятся въ дѣлѣ, въ подлинникахъ, а стихотвореніе «Сѣтованіе» разрѣшилъ напечатать съ исключеніями. Въ 1831 г. баронъ Дельвигъ просилъ Комитетъ разрѣшить напечатать «Сѣтованіе» въ «Литературной Газетѣ», по Главное Управленіе Цензуры вновь запретило печатать его въ полномъ видѣ. На 10 листахъ. См. ниже, № 52.
- 29. Дѣло С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 24 29 января 1835 г. по письму С. С. Уварова отъ 24 января 1835 г. № 29 о двухъ стихотвореніяхъ Пушкина, которыя Уваровъ предписываль, «не стѣсняясь написаннымъ на сихъ стихотвореніяхъ дозволеніемъ къ печатанію, сличить съ тѣмъ, какъ они были уже однажды напечатаны, п одобрить оныя ныпѣ

въ томъ же видѣ, въ какомъ сіи піесы были дозволены въ первый разъ». Сличеніе поручено было цензору А. В. Никитенку. Окончанія дѣла нѣтъ. На 5 листахъ.

- **30.** Росписка П. А. Плетнева отъ 29 сентября 1835 г. о полученіи имъ обратно, по одобреніи къ напечатанію, рукописи «Путешествія въ Арзрумъ», представленной имъ въ Цензурный Комитетъ. На 1 листъ.
- 31. Журналь засъданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 18 февраля 1836 г., съ постановленіемъ, между прочимъ, и на словесную просьбу Пушкина (переданную черезъ цензора Крылова) о разръшеніи ему представлять на разсмотръніе Цензуры «Современникъ» въ корректурныхъ листахъ. (Комитетъ постановилъ «выдать билетъ по установленію»). На 2 листахъ.
- 32. Журналъ засъданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 10 марта 1836 г., между прочимъ, о представленной цензоромъ Крыловымъ статьъ «Петербургъ и Москва (Изъ записокъ дорожнаго)», предназначенной для «Современника» (Комитетъ разръшилъ ее напечатать съ исключеніемъ и передълкой нъкоторыхъ мъстъ) 1), и о томъ, что Крыловъ представилъ Комитету программу издаваемаго Пушкинымъ «Современника» (программа «пріобщена къ Дълу о разръшеніи Г. Пушкину издавать журналъ подъ названіемъ Современникъ»). На 5 листахъ.
- 33. Дѣло по отношенію С. С. Уварова въ С.-Петербургскій Цензурный Комитеть отъ 20 апрѣля 1836 г. № 114 по поводу отношенія графа Бенкендорфа о напечатанной въ «Современникѣ» статьѣ Султана Казы-Гирея «Долина Ажигутай» 2) и о запрещеніи пропускать въ печать сочиненія чиновниковъ Жандармскаго Корпуса, л.-гв. Кавказско-Горскаго полузскадрона и Собственнаго Конвоя Государя Императора безъ предварительнаго разсмотрѣнія Бенкендорфа или Начальника Штаба Шефа жандармовъ. На 2 листахъ.
- 34. Черновикъ журнала засъданія Цензурнаго Комитета 28 апръля 1836 г. ст. 8, по поводу сомньній цензора Крылова о двухъ мъстахъ въ статьъ [Пушкина] «Россійская Академія», назначенной для «Современника». Комитетъ разръшилъ къ печати статью безъ пропусковъ. На 1 листъ.
- 35. Журналъ засъданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 2 іюня 1836 г.,—между прочимъ, о стать в «Мнъніе о литературномъ жур-

<sup>1)</sup> Статья эта въ «Современникъ» напечатана не была.

<sup>2)</sup> Напечатана въ «Современникъ» 1836 г., т. І, стр. 155—169, съ замъткой Пушкина о Казы-Гиреъ. Въ т. II «Современника», стр. 133 — 139, напечатанъ «Персидскій анекдотъ» того-же Казы-Гирел.

налѣ Современникъ», предназначенной для помѣщенія въ «Сѣверной Пчелѣ» (статья пропущена съ измѣненіемъ и исключеніемъ нѣкоторыхъ мѣстъ). На 3 листахъ.

- 36. Журналь засѣданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 14 Іюля 1836 г., —между прочимь, по поводу донесенія цензора Крылова о представленномь ему изъ редакціи «Современника» «Стихотвореніи Ө. Т.» (Тютчева) подъ № XVI, доставленномь къ издателю изъ Мюнхена, и о статьѣ [Д. В. Давыдова] подъ названіемъ «О Партизанской войнѣ»; согласно мнѣнію Крылова, въ стихотвореніи Ө. Т. исключены двѣ среднія строфы, а статья Давыдова переслана «на благоусмотрѣніе» Главнаго Управленія Цензуры. На 2 листахъ. Стихотвореніе Ө. И. Тютчева, подъ № XVI (нач. «Не то, что мните вы, природа...») напечатано въ № 3 «Современника» 1836 г., стр. 21—22, съ пропускомъ двухъ строфъ.
- 37. Журналъ засъданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 28 іюля 1836 г., между прочимъ, о запрещеніи, по представленію цензора Крылова, напечатать стихотвореніе (Ө. И. Тютчева), начинающееся словами: «Два демона ему служили»..., присланное издателю «Современника» изъ Мюнхена (ст. 4), и о разръшеніи напечатать присланное для «Современника» стихотвореніе Дениса Давыдова «Челобитная» съ измъненіемъ словъ: «И сенаторъ и дълецъ» на «Озабоченный дълецъ» и «Полицейской колончи» на «Благочинной колончи» 1) (ст. 5). На 2 л.
- 38. Черновикъ ст. 4 журнала засъданія Комитета 28 іюля 1836 г. о запрещеніи стихотворенія (Ө. И. Тютчева) «Два демона...», присланнаго для «Современника» изъ Мюнхена; при черновикъ оригиналь запрещеннаго стихотворенія, съ тщательно зачеркнутой подписью (цензора Крылова) подъ стихотвореніемъ, которое читается такъ:

«Два демона ему служили,
Двъ силы дивно въ немъ срослись:
Въ его главъ Орлы парили,
Въ его груди Зміи вились —
Широко-крылыхъ вдохновеній
Орлиной дерзостной полёть —
Но въ самомъ буйствъ дерзновенія
Зміиной Мудрости расчёть».

На 2 листахъ.

<sup>1)</sup> Напечатано въ «Современникъ», т. III, стр. 52—53, съ указанными измъненіями. Извъстія И. А. Н. 1911.

- 39. Черновикъ ст. 5 журнала засъданія Комитета 28 іюля 1836 г. о разръшеніи напечатать въ «Современникъ» стихотвореніе Д. Давыдова «Челобитная» съ указанными выше (№ 37) измѣненіями. На 1 листъ.
- 40. Журналъ засъданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 18 августа 1836 г., между прочимъ, о статьъ [Пушкина] «Александръ Радищевъ», представленной цензору Крылову для «Современника», и о стихотвореніи [Пушкина] «Полководецъ» 1). Объ піесы Комитетъ постановиль, представить на благоусмотръніе Главнаго Управленія Цензуры. На 3 листахъ.
- 41. Журналь засёданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 1 сентября 1836 г., между прочимь, о разр'єшеніи Главнымь Управленіемь Цензуры напечатать въ «Современникі» стихотвореніе [Пушкина] «Полководець» 2) и о запрещеніи статьи [Пушкина] «Александръ Радищевь» и о присланной для «Современника» стать в «Письмо изъ Москвы», которое Комитеть разр'єшиль напечатать съ исключеніемъ н'єкоторыхъ м'єсть 3). На 2 листахъ.
- 42. Дёло С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 15 сентября— 3 ноября 1836 г. по новоду представленной Пушкинымъ, для напечатанія въ «Современникъ», записки Карамзина «О древней и новой Россіи»: журналъ С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета, отношенія С. С. Уварова, докладная записка цензора А. Л. Крылова. На 10 листахъ 4).
- 43. Журналь засёданій С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 15 сентября, 6 октября и 3 ноября 1836 г., между прочимь, по поводу представленной Пушкинымь, для напечатанія въ «Современникѣ», записки Карамзина «О древней и новой Россіп». На 10 листахъ.
- 44. Дѣдо С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 1837 г., № 78: «О сообщеніи Гг. Цензорамъ, дабы всѣ статьи о Пушкинѣ были предварительно представляемы на разсмотрѣніе Г. Министра Народн. Просв. Начал. 31 Генваря. Кончилось 31 Гепваря. На 2 дистахъ». Въ дѣлѣ находятся:
- 1) записка Князя М. А. Дондукова-Корсакова: «Прошу сообщить немыд-
- 1) записка Князя М. А. Дондукова-Корсакова: «Прошу сообщить немьюленно всёмъ ГГ. Цензорамъ дабы всю статьи о Пушкинё пространныя или

<sup>1)</sup> Напечатано въ «Современникъ» 1836 г., т. III, стр. 192-194, безъ подписи.

<sup>2)</sup> См. предыдущій № 40.

<sup>3)</sup> Въ т. III «Современника», стр. 260—265, эта статья напечатана подъ заглавіемъ: «Прогулка по Москвъ» (съ подписью «Иъщеходъ»).

<sup>4)</sup> Ср. статью Б. Л. Модзалевскаго: «Къ Исторіи «Современника» (Письма В. А. Жуковскаго къ С. С. Уварову» — «Пушк. и его современники», вып. IV, стр. 85—89. Отрывокъ этоть быль напечатанъ въ «Современникъ» 1837 г., т. V, стр. 89—112.

краткія безг исключенія, были предварительно представляемы на разсмотрѣніе Г. Министра. 31 Генваря 1837. Р. S. Особенно сообщить сегодни Цензорамъ повременныхъ изданій, дабы завтра не явилась какая либо статья безъ сказаннаго просмотра». На оборотѣ адресъ: «весьма нужное. Его Высокоблагородію Іосифу Васильевичу Семенову. Въ случаѣ же отсутствія его, вручить Г. Анонимову для исполненія»; 2) циркулярное сообщеніе цензорамъ (посланное 31 января, въ 8½ ч. вечера) съ подписями въ прочтеніи его: П. И. Гаевскаго, А. Л. Крылова, А. В. Никитенка, П. А. Корсакова, С. С. Куторги и А. И. Фрейганга. На 5 л.

- 45. Журналь засѣданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 9 февраля 1837 г., между прочимъ, о заслушаніи предписанія Министра Народнаго Просвѣщенія отъ 6 февраля 1837 г. за № 46 о Высочайшемъ соизволеніи на продолженіе въ 1837 г. изданія «Современника» и объ увѣдомленіи министра о томъ, когда сочиненія Пушкина поступять въ Цензуру. На 2 листахъ.
- 46. Журналь засёданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 23 марта 1837 г., между прочимь, о полученномь въ Комитет отношеній д. с. с. Жуковскаго, при которомь онъ препроводиль всё сочиненія Пушкина въ стихахь и прозё для одобренія ихъ къ напечатанію новымь изданіемь, въ пользу его семейства, и о запросё Комитета Цензуры Иностранной о томь, не состоить ли въ числё запрещенныхъ сочиненій поэма Адама Мицкевича на польскомъ языкё «Konrad Wallenrod», напечатанная въ С.-Петербурге, съ дозволенія цензуры, въ 1827 году (отвёчено, что состоить). На 2 листахъ.
- 47. Журналь засѣданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 30 марта 1837 г., о предложеніи Министра Народнаго Просвѣщенія оть 27 марта за № 101 о назначеніи для разсмотрѣнія полнаго изданія сочиненій Пушкина цензоровь Никитенка и Крылова и о разрѣшеніи (въвиду сдѣланныхъ въ рукописи измѣненій) для напечатанія въ «Современникѣ» записки Карамзина «О древней и новой Россіи» 1). На 1 листѣ.
- 48. Журналь засъданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 6 апръля 1837 г., между прочинь, о правилахъ при печатаніи сочиненій Пушкина и о возвращеніи экземпляра ихъ Жуковскому. На 3 листахъ.
- 49. Дѣло С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета, заключающее въ себѣ: 1) отношеніе Московскаго Цензурнаго Комитета отъ 27 апрѣля 1837 г. № 130 о томъ, что «рукопись подъ заглавіемъ А. Пушкинъ на

<sup>1)</sup> См. выше № 42 и 43 и примъчаніе.

Извѣстія И. А. Н. 1911.

основаніи § 3-го Пункта 3-го Устава о Цензур'в пріобщена симъ Комитетомъ къ числу запрещенныхъ стихотвореній» и 2) черновикъ журнальнаго постановленія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета по этому поводу. На 2 листахъ.

- 50. Дѣло С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 24—31 августа 1837 г. по прошенію коллежскаго совѣтника князя Николая Борисовича Голицына (изъ г. Кромъ, Орловской губерніи, отъ 8 августа 1837 г.), при которомъ онъ представилъ на разсмотрѣніе Цензуры два своихъ стихотворенія: «Еріtre au feld-maréchal prince de Varsovie» и «переводъ Пушкинскаго творенія Клеветникамъ Россіи, Aux détracteurs de la Russie»; изъ карандашной резолюціи, писанной С. С. Уваровымъ 31 августа 1837 г., видно, что «Комитетъ нашелъ неудобнымъ одобрить въ нынѣшнее время къ напечатанію стихотвореніе «Aux détracteurs de la Russie», а для напечатанія «Еріtre» требовалъ разрѣшенія Паскевича. Оба стихотворенія сохранились въ дѣлѣ. На 8 листахъ.
- 51. Журналь засѣданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 12 октября 1837 г., между прочимь, о порученій цензору Никитенкѣ разсмотрѣть рукопись окончанія поэмы Пушкина «Братья-Разбойники». Туть же черновикь эгой статьи журнала засѣданія и оригиналь заявленія въ Цензурный Комитеть (отъ 23 сентября 1837 г.), писанный рукою П. А. Плетнева, при коемъ была прислана на разсмотрѣніе рукопись Пушкина. На 3 листахъ.
- 52. Журналъ засѣданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 26 октября 1837 г., касающійся, между прочимъ, вопроса о печатаніи ряда статей, предназначенныхъ для № 8 «Современника», между прочимъ, нѣкоторыхъ отрывковъ изъ замѣтокъ и анекдотовъ Пушкина, стихотворенія В. И. Туманскаго «Стансы» 1) 1830 г. На 3 л.
- 53. «Графъ Нулинъ. Поэма А. Пушкина. Списалъ въ Сельцѣ Бахматовѣ Марта 19 дня 1828 года Григорій Текутьевъ». Копія на синей бумагѣ съ водянымъ знакомъ 1826 г., въ 8°, 12 л. На л. 12—стихотвореніе «Женщина» (нач. «Скромна, какъ роза полѣвая»). (Отъ Е. П. Свѣшниковой).
- **54.** «Полтава, Поэма Александра Пушкина. Санктпетербургъ. 1829», копія съ изданія 1829 г., на голубой и бѣлой бумагѣ, съ водянымъ знакомъ 1825, 4°, 48 стр. (Отъ Е. П. Свѣшниковой).
  - 55. Переплетенная тетрадь, въ листь, на 237 стр., съ надписью на ко-

<sup>1)</sup> Ср. выше, № 28.

решкъ: «Рукописи Пушкина. I. Анненковъ». На обложкъ, рукою П. А. Ефремова, написано: «Рукописи А. С. Пушкина. Кошія съ переплетенной тетради, принадлеж. П. В. Анненкову. Вся тетрадь писана писарскою рукою, но исправлена и дополнена вписками самимъ Анненковымъ. Эта тетрадь, только одна изъ многихъ, случайно была привезена женою покойнаго, вмѣстѣ съ письмами къ И. С. Тургеневу отъ разныхъ лицъ, въ Октябр 1888 г. и была взята мною у родственника Анненковой Николая Яковл. Макарова. Въ тетради были вложены и выкраденные Анненковымъ подлинники Пушкина, недостающие въ тетрадяхъ Румянцевскаго Музея 1). Они переписаны въ конці этой копін, равно какъ и выкраденные же изъ бумагъ Пушкина письма Пущина, записка Сухорукова и письмо къ Анненкову Зеленецкаго съприложеніями. Дневникъ Пушкина быль переписань въ особой тетради, частію инсарской рукой, частію самимъ Анненковымъ. П. Ефремовъ». Въ описаніе вошли 13 тетрадей Пушкина, 1815—1833 г.; оно не отличается особенною детальностью. П. А. Ефремовъ использоваль работу Анненкова для своихъ примѣчаній къ изданію сочиненій Пушкина. За оппсаніемъ 13 тетрадей слѣдують: «Выписки изъ посмертныхъ тетрадей Пушкина» (І. Державинь, какъ судья и следователь. II. Сношенія съ Граф. Бенкендорфомъ. III. Письмо Пушкина о Греческой революціи. IV. Сужденіе о «Трехъ повъстяхъ Павлова. V. Изъ Путешествія въ Арэрумъ. VI. Дополненія къ политическимъ статьямъ. VII. Подробности о Ганнибалахъ. VIII. Письмо Пушкина о будущей газетъ, черновое и карандашомъ. ІХ. Письмо изъ Одессы по новоду споровъ объ аристократизм'в въ литератур'в. Х. Зам'втка о романтизм'в, какъ продолжение отрывка, напечатаннаго въ матеріалахъ для біографіи поэта, Т. І, стр. 112. XI. Основной мотивъ «Дубровскій». XII. Насколько выписокъ изъ матеріаловъ для Исторіи Петра Великаго); -- копіи съ нѣкоторыхъ автографовъ, записки о Сухоруковъ, съписьма К. Зеленецкаго къ Анненкову отъ 6 декабря 1854 г. (Одесса), съ письма Анненкова къ А. П. Кернъ; съ дъла архива Канцеляріи Новороссійскаго и Бессарабскаго генераль-губернатора о высылкѣ въ Псковскую губернію Пушкина за №№ 1714 и 571, съ трехъ писемъ И. И. Пущина и съ Записокъ (Дневника) Пушкина 1833-1834 гг. (Ефр.).

**56.** 9 отдёльныхъ листовъ (съ нумераціей 4, 5, 40, 41, 79; 29, 31, 30 и 35), писанныхъ двумя разными почерками, съ поправками Анненкова, вырванныя изъ той его тетради съ описаніемъ рукописей Пушкина, которая

Тѣ самыя рукописи, которыя оказались въ бумагахъ Ефремова и нынѣ принадлежатъ Пушкинскому Дому. Б. М.

Известія И. А. Н. 1911.

описана въ предыдущемъ №, и съ частію копіи съ дневника Пушкина за время 18 декабря 1834—до конда («Никитенко глупѣе Бирукова»). (ЕФр.).

- 57. Листокъ со стихотвореніями Пушкина («Съ позводенія сказать»... п «Оть всенощной, вечоръ, идя домой»...), представленными въ цензуру (для изданія Исакова?), съ пом'єтами цензора Оберта (Ефр.).
- 58. Указъ Верховнаго Грузинскаго Правительства изъ Исполнительной Экспедици Тифлисской Градской Полици 23 января 1830 г. № 1255, съ препровождениемъ печатнаго Указа Сената отъ 27 августа 1828 г. по дѣлу Пушкина и Леопольдова. На 4 листахъ. (Отъ Е. Г. Вейденбаума).
- 59. Представленіе Самарскаго Губернскаго Правленія въ Правительствующій Сенать отъ 23 сентября 1857 г. № 6191 о заготовленіи патента на чинъ Совѣтнику Самарскаго Губернскаго Правленія Надворному Совѣтнику Леопольдову, извѣстному въ біографіи Пушкина по дѣлу объ элегіи «Андрей Шенье»; см. статью П. Е. Щеголева «Пушкинъ въ политическомъ процессѣ» («Пушкинъ и его современники», вып. XI, стр. 1—51). На 1 л. (Отъ Б. Л. Модзалевскаго).
- 60. Записка «О Дѣтствѣ А. С. Пушкина (воспоминанія его Лицейскихъ Товарищей»), нач.: «А. С. Пушкинъ, при поступленіи въ Императорскій Царскосельскій Лицей, отличался въ особенности необыкновенною своею памятью»...; помѣта въ концѣ: «8 Дек. 1851» и подпись: «С. К.», т. е., Сергѣй Дмитріевичъ Комовскій. На 4 листахъ. (Отъ П. Е. Щеголева). Напечатана, съ нѣкоторыми отличіями отъ этой рукописи, въ книгѣ Я. К. Грота: «Пушкинъ, его Лицейскіе товарищи и наставники», С.-Пб. 1899, стр. 218—221.
- 61. Записка: «Посл'єдніе дни А. С. Пушкина»: (нач. «въ 7 часовъ вечера 27 числа минувшаго м'єсяца...»), съ подписью «Домашній Докторъ Спасскій». Автографъ, съ поправками. На 2 листахъ. (Ефр.).
- 62. Письмо П. В. Анненкова къ Анн'в Петровн'в Марковой-Виноградской (Кернъ) отъ 28 іюля [1859 г.] изъ с. Чирькова (о Воспоминаніяхъ А. П. Кернъ, напечатанныхъ въ Апрѣльской книжк'в «Библіотеки для Чтенія» 1859 г.). (Ефр.)—См. выше, № 55,—описаніе тетрадей Пушкина, гд'в это письмо переписано П. А. Ефремовымъ.
- 63. Портретъ Пушкина, итальянскимъ карандашомъ, съ подписью: J. V. (т. е., Jules Vernet), хранившійся въ Тригорскомъ. (Отъ баронессы Софіи Борисовны Вревской). Про портретъ этотъсынъ поэта, А. А. Пушкинъ, писалъ В. П. Гаевскому 8 сентября 1880 г., что онъ былъ исполненъ, когда Пушкину былъ 21 годъ, и что онъ подаренъ былъ самимъ Пуш-

- кинымъ П. А. Осиповой (Дело архива Литературнаго Фонда о чествованіи памяти Пушкина въ 1880 г., л. 73).
- 64. Дуэль Пушкина съ Дантесомъ. Картина Алексъя Аввакумовича Наумова, съ подписью: «А. Наумовъ. 1885». Пріобрътена въ 1911 г. у С. П. Елисъева.
- 65. Указъ Псковской Палаты Гражданскаго Суда Опочецкому Уѣздному Суду отъ 4 апрѣля 1834 г. за № 949, съ сообщеніемъ о томъ, что 3 ноября 1833 г. въ Палатѣ совершено духовное завѣщаніе Опочецкаго помѣщика 10-го класса Веньямина Петровича Ганнибала, и съ препровожденіемъ копіи съ духовнаго завѣщанія; изъ послѣдняго видно, что все свое имѣніе, движимое и недвижимое Опочецкаго уѣзда въ сельцѣ Петровскомъ¹) Ганнибалъ завѣщалъ своимъ крестнымъ дѣтямъ: Павлу, Евпраксіи, Надеждѣ и Марьѣ Өедоровымъ Коротовымъ, а въ случаѣ ихъ смерти матери ихъ женѣ отставного поручика Марьѣ Веніаминовнѣ Коротовой, т. е., своей дочери. На 2 листахъ (Ефр.).
- 66. Письмо графа А. К. Разумовскаго, отъ 19 мая 1814 г. № 1526, С. С. Уварову о разрѣшеніи адъюнкть-профессору Педагогическаго Института Галичу ѣздить въ Царское Село, для преподаванія въ тамошнемъ Лицеѣ и Благородномъ Пансіонѣ россійской и латинской словесности, только на время болѣзни, приключившейся профессору сихъ предметовъ. На 1 листѣ.
- 67. Письмо графа А. К. Разумовскаго, отъ 18 августа 1815 г. № 2409, С. С. Уварову о назначени студента Педагогическаго Института Архангельскаго адъюнктомъ въ Ими. Царскосельскій Лицей. На 1 листь.
- 68. Дёло по письму князя А. Н. Голицына къ С. С. Уварову (21 апрёля 1817 г.) объ испытаніяхъ воспитанниковъ старшаго возраста Имп. Царскосельскаго Лицея съ 15 мая по 1 іюня 1817 г., съ приложеніемъ порядка испытанія. На 3 листахъ.

### Отдѣлъ II.

## Русскіе писатели.

**69.** Письмо Ивана Сергѣевича Аксакова къ Болеславу Михайловичу Маркевичу отъ 28 февраля 1882 г. Автографъ. На 2 л. (Оть Л. Б. Бертенсона).

<sup>1)</sup> По сосъдству съ Михайловскимъ. О В. П. Ганнибалъ см. мою статью: «Поъздка въ Тригорское» — «Пушк. и его совр.», вып. І, стр. 17 и составленную мною «Родословную Ганнибаловъ», М. 1907, стр. 8.

- 70. «Рѣчь Ивана Сергѣевича Аксакова, сказанная въ Славянскомъ Обществъ, послъ которой Общество было закрыто въ Москвъ, а Аксакову приказано выѣхать изъ Москвы»; писано неизвъстнымъ почеркомъ, заглавіе дано г-жею Погодиной и ею же поставлена дата: 1874 г. Конца нѣтъ. На 4 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 71. Письмо К. Н. Батюшкова къ А. И. Тургеневу, безъ даты [сентябрь 1817 г. Петербургъ], со стихотвореніемъ «Къ Творцу Исторіи Государства Россійскаго» (нач.: «Когда на играхъ Олимпійскихъ»...) и съ адресомъ на оборотъ. Автографъ На 2 л. См. Сочиненія Батюшкова, т. ПІ, стр. 469—470 и 752 (Ефр.).
- 72. Документы Цензурнаго Комитета: 1) 1819 г.— о неразрѣшенім гвардім прапорщику [А. А.] Бестужеву издавать журналь «Зимцерла»— «по причинѣ неизвѣстности его публикѣ учеными трудами» и 2) 1835—1836 гг. о печатаніи различныхъ сочиненій А. А. Бестужева. На 13 листахъ.
- 73. Альбомчикъ въ красномъ сафьянномъ переплетѣ, съ золотыми тисненіями (на 54 лл.), принадлежавшій Аннѣ Лутковской 1); здѣсь, помимо записей Елизаветы Лутковской (матери владѣлицы альбомчика), П. Воейкова (называющаго владѣтельницу «сестрицей»), Николая Коншина 2) (четверостишіе, написанное въ Фридрихсгамѣ), Ф. Бычкова (5 февраля 1820 г.), М. Воеводской, Натальи Аргунъ, Анны Кононовичевой, Даріи Дубасовой и самой Анны Лутковской и неизвѣстно кѣмъ записаннаго стихотворенія Пушкина «Слеза», находятся записи Е. А. Боратынскаго:
  - 1) Неизданное стихотвореніе

Младыя Граціи сплели тебѣ вѣнокъ
И имъ стыдливую невинность увѣнчали
Въ него вплести и мнѣ не льзя ли
На память миртовой листокъ?

Хранимой дружбою онъ вѣрно не увянетъ
Онъ лучшихъ чувствъ моихъ залогомъ будеть ей

<sup>1)</sup> Анна Васильевна Лутковская (ум. 26 октября 1879 г.), племянница командира Нейшлотскаго пъхотнаго полка Егора (Георгія) Алексъевича Лутковскаго (ум. въ чинъ генералъмаіора въ 1831 г.), подъ начальствомъ и покровительствомъ котораго служилъ въ Финляндіи Боратынскій. Отецъ А. В. Лутковской—Василій Алексъевичъ (ум. 24 февраля 1821 г.) былъ женатъ на Елизаветъ Іосифовнъ Воеводской (ум. 1837). А. В. Лутковская впослъдствіи была замужемъ за полковникомъ Антономъ Григорьевичемъ Морозовымъ.

<sup>2)</sup> Знакомца Пушкина—Н. М. Коншина; ему есть 3 стихотворных в посланія Боратынскаго.

Но друга върнаго и были прежнихъ дней Да поздно милая вспомянетъ Да поздно юныхъ сновъ утратитъ легкой рой И скажетъ въ тихой часъ случайнаго раздумы Не другомъ красоты не другомъ остроумья Онъ другомъ былъ меня самой

Фридрисгамъ.

Евгеній Бора[тынскій].

2) Стихотвореніе Боратынскаго, въ 8 строкъ, съ помѣтой внизу: «И (или Н) С.», и съ подписью: «Боратынскій»; напечатано (см. Собр. соч. Боратынскаго, изд. 1835 г., т. І, стр. 53, и подъ ред. И. Н. Божерянова, стр. 72: «Въ альбомъ Софіи»). Нач.:

Мила какъ Грація; скромна Какъ Синдрильона.

3) Стихотвореніе:

Тебя ль изобразить и ты-ль изобразима?
Вчера задумчива я помню ты была
Сегодня ветрена, забавна, весела,
Понятна сердцу ты, уму непостижима.
Не всё ль противности въ характерё твоемъ?
Въ тебе чувствительность съ холодностью совмёстны
Непостоянна ты во всемъ
И постоянно ты прелестна.

Е. Б.

Стихотвореніе это, въ сокращенномъ и измѣненномъ видѣ, напечатано было въ «Благонамѣренномъ» 1819 г., ч. V, стр. 334, подъ заглавіемъ: «Портретъ В.».

- 4) Стихотвореніе Боратынскаго съ пом'єтой внизу: «Ө. Г.» и съ подписью: «Боратынскій»; нач.: «Вы слишкомъ многими любимы»...; напечатано (см. Собр. соч. Боратынскаго, подъ ред. И. Н. Божерянова, стр. 32: «Въ альбомъ»).
  - 5) Неизданное стихотвореніе:

Когда придется какъ нибудь Въ досужный часъ воспомянуть Вамъ о Финляндіи суровой О финскихъ чудныхъ щеголяхъ, О ихъ безужинныхъ балахъ,

Извёстія И. А. Н. 1911.

И о Варварѣ Аргуновой;
Не позабудьте обо мнѣ
Поэтѣ сиромъ п безродномъ,
Въ чужой, далской сторонѣ,
Сердитомъ, грустномъ и голодномъ.
А вамъ Анеточка моя
Что пожелать осмѣлюсь я?
О! наилучшаго конечно:
Такой пробыть какою васъ
Сегодня вижу я на часъ,
Какою помнить буду вѣчно.

Е. Боратынскій.

Роченсальмъ. Февраля 15-го 1824 года.

6) Сдъланный и записанный Боратынскимъ (?) переводъ французскаго четверостипия, написаннаго на томъ же листъ Наталей Аргунъ:

Ни времяни медленье Ни места отдаленье Изъ сердца вернова Васъ друга милова Невсилахъ истребить Въкъ буду васъ любить.

# Наталья Аргунъ.

7) Карандашный рисунокъ (копія съ фронтисписа А. Н. Оленина ко ІІ тому «Опытовъ» К. Н. Батюшкова, изд. 1817 г.: урна съ цвётами, около которой лира, мечъ и шлемъ), съ подписью Боратынскаго: «Е. В. 1827».

Въ стихотвореніи Пушкина «Слеза»—варіанты: въ ст. 10: «Я скорбно прошепталь», въ ст. 14: «И канула въ бокаль»; ст. 18 читается: Я оз грусти отвпиалъ (стихотвореніе Пушкина впервые появилось въ печати въ «Мнемозинъ» 1824 г.). Альбомъ принесенъ въ даръ Пушкинскому Дому С. К. Эфрономъ («Литвиномъ») 23 марта 1910 г.

- 74. Записка Е. А. Боратынскаго къ Н. И. Гнѣдичу, безъ даты (нач.: «Почтеннѣйшій Николай Ивановичь, больной Боратынскій довольно еще здоровъ душою чтобъ глубоко быть тронутымъ вашею дружбою»...), съ адресомъ на оборотѣ. Автографъ. На 1 л. (Ефр.).
- 75. Экземпляръ «Эды и Пировъ» Е. А. Боратынскаго, изд. С.-Пб. 1826 г., съ надписью рукою автора: «Прасковь Александровн Осиповой

- отъ Сочиштеля». (Изъ библіотеки с. Тригорскаго; отъ баронессы С. Б. Вревской, черезъ М. Л. Гофмана).
- 76. Письмо Василія Петровича Боткина къ Александру Павловичу Ефремову отъ 20 мая 1841 г., изъ Москвы. Автографъ и копія. На 3 л. (Ефр.).
- 77. Письмо Василія Петровича Боткина къ Александру Павловичу Ефремову, отъ 29 іюня [изъ Москвы]. Автографъ и копія. На 2 л. (Ефр.).
- 78. Отношеніе Канцеляріи по Государственному Коннозаводству отъ 31 Декабря 1849 г. № 1248, о взысканныхъсъчлена-корреспондента Спеціальной Коммиссіи Коннозаводства Коллежскаго Совѣтника Булгарина [Өаддея Венедиктовича] денегъ за патентъ на этотъчинъ и вѣдомость о взысканныхъ деньгахъ. На 4 л.
- 79. «Домъ Сумасшедшихъ (А. Ө. Воейкова); копія на бумагѣ и почеркомъ 1840—1850 гг. На 8 л. (Отъ Ө. А. Витберга).
- 80. Письмо Өедора Николаевича Глинки къ Н. И. Гибдичу отъ 25 іюля 1830 г., пзъ Твери, съ благодарностью за письмо отъ 20 іюля, переданное Глинкъ Л. С. Пушкинымъ; на оборотъ адресъ. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 81. «На всерадостный день 28 октября 1866 года», стихотвореніе  $\Theta$ . Н. Глинки, подп. «Тверь, 1866 г. Ноября 3 дня»; печатано на  $\frac{1}{2}$  л. писчей бумаги, въ листъ; безъ означенія мѣста и года печати. (Отъ П. Д. Погодина).
- 82. Письмо Н. И. Гнѣдича къ Г. Р. Державину отъ 6 декабря. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 83. Письмо Н. И. Гнѣдича къ Екатеринѣ Өедоровнѣ [Муравьевой] отъ 19 іюля 1826 г. [С.-Пб.], съ просьбою подарить портретъ Никиты Михайловича Муравьева (декабриста). Автографъ. На 1 л. (Ефр.).
- 84. Письмо Н. И. Гнъдича къ княгинъ Е. С. Гагариной (Семеновой) отъ 15 декабря 1830 г., изъ С.-Пб. Автографъ. На 3 л. (Ефр.).
- 85. 24 записочки Гоголя къ М. П. Погодину на записочкахъ его къ Гоголю, которыми они пересылались между собою, когда Гоголь жилъ у Погодина въ 1839—1842 г. (нѣкоторыя можно довольно точно датировать); росписка Гоголя отъ 1 января 1840 г. въ полученіи отъ Погодина Жуковскаго (sic) 4000 р.; переписанное Гоголемъ начало повѣсти: «Ночи на Виллѣ», за которымъ идутъ черновые паброски къ этому же сочиненію (всего на 4 лл. въ 8-ку) и конверть отъ письма Погодина къ протопресвитеру Василію Борисовичу Баженову, вынутый, какъ видно изъ надписи г-жи Погодиной, изъ портфеля Гоголя. (Отъ П. Д. Погодина).

- 86. Копін съ писемъ Гоголя къ Погодину, переписанныхъ г-жею Погодиною для газ. «Русская Жизнь» и напечатанныхъ тамъ въ 1891 г., № 354 и 1892 г., № 6, 17, 27, 34, 43, 57, 64, 71, 78 и 84. На 67 стр. (Отъ П. Д. Погодина).
- 87. Отношеніе С. С. Уварова къ Попечителю С.-Петербургскаго Учебнаго Округа отъ 22 марта 1835 г. № 369 о томъ, что Государь Императоръ благосклонно принялъ поднесенный ему Уваровы мъ экземпляръкниги «Миргородъ», сочиненной адъюнктъ-профессоромъ С.-Петербургскаго Унпверситета Гоголемъ. На 2 листахъ.
- 88. Журналъ засѣданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 3 марта 1836 г., между прочимъ, о разрѣшеніи напечатать въ «Современникѣ» статью подъ заглавіемъ «Коляска», соч. Гоголя-Яновскаго¹), съ исключеніемъ, по указанію цензора Крылова, 4-хъ мѣстъ, «которыя, по сатирическому направленію, могутъ быть различно принимаемы въ публикѣ». На 3 л.
- 89. Письмо А. С. Грибовдова къ Константину Константиновичу [Родофиникину] отъ 11 іюля 1828 г., № 1, изъ Тифлиса, оффиціальное; писано писаремъ и только подписано Грибовдовымъ. На 2 л. (Ефр.).
- 90. Театральная печатная афиша о спектакляхъ на 13—15 декабря 1834 г., между прочимъ, о представленіи комедіи А. С. Грибо ѣдова «Горе отъ Ума» на Михайловскомъ театрѣ 13 декабря 1834 г. (Отъ Б. Л. Модзалевскаго).
- 91. Письмо барона А. А. Дельвига къ Н. И. Гитдичу отъ 2 августа 1827 г., изъ Ревеля. Автографъ На 2 л. (Ефр.).
- 92. Письмо барона А. А. Дельвига къ А. С. Пушкину [отъ середины января 1826 г., С.-Пб.], нач.: «Здравія желаю Александру милому и поздравляю съ новымъ годомъ».... Автографъ. На 2 л. На обороть 2-го л. рукою Пушкина, карандашемъ, написано нъсколько словъ, пзъ которыхъ можно разобрать лишь (чей-то адресъ?): «въ Мог. губ. Ро... П... Сюбека...». Напечатано въ акад. изданіи Переписки Пушкина, т. ІІ, стр. 3. (Отъ П. Е. Щеголева).
- 93. Дъло С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 10—17 декабря 1829 г. о разръшени колл. асс. барону А. А. Дельвигу издавать «Литературную Газету»; въ дъль находятся подписанныя Дельвигомъ: прошеніе въ Комитеть отъ 10 декабря 1829 г. и программа «Литературной Газеты». На 7 листахъ.

<sup>1)</sup> Напечатана въ I т. «Современника» 1836 г., стр. 170-190.

- 94. Записка Г. Р. Державина къ Н. И. Гићдичу, безъдаты [С.-Пб.], съ адресомъ на оборотъ. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 95. Письмо И. И. Дмитріева къ Н. И. Гнёдичу отъ 29 іюля 1817 г., изъ Москвы. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 96. Письмо И. И. Дмитріева къ Н. И. Гнѣдичу отъ 19 октября 1821 г., изъ Москвы. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 97. Письмо И. И. Дмитріева къ Н. И. Гнѣдичу отъ 29 апрѣля 1823 г., изъ Москвы. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 98. Письмо И. И. Дмитріева къ Н. И. Гнѣдичу отъ 14 января 1825 г., изъ Москвы. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 99. Письмо И. И. Дмитріева къ Н. И. Гнѣдичу отъ 22 апрѣля 1826 г., изъ Москвы. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- **100.** Письмо И. И. Дмитріева къ Н. И. Гнёдичу отъ 18 января 1830 г., изъ Москвы. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- **101.** Письмо И. И. Дмитріева къ Н. И. Гнѣдичу отъ 27 декабря 1832 г., изъ Москвы. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 102. Письмо В. А. Жуковскаго къ А. И. Тургеневу, безъ даты [Конепъ 1813 г., Муратово], начинающееся итальянскимъ эпиграфомъ и стихами: «Въ день счастья вспомнить о тебъ!», съприпискою А. Ө. Воейкова и адресомъ на оборотъ. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 103. Записка В. А. Жуковскаго къ Н. И. Гнёдичу, безъ даты [С.-Пб.] по дёлу Е. А. Боратынскаго; нач.: «Милый прошу тебя непремённо, нынче же узнать гдё хочешь...». На обороте адресъ. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 104. Письмо В. А. Жуковскаго къ Н. И. Гнѣдичу, безъ даты [С.-Пб.], нач.: «Любезнѣйшій другъ, я къ тебѣ съ важною просьбою»... На оборотѣ адресъ. На 2 л. (Ефр.).
- 105. Записка В. А. Жуковскаго къ Н. И. Гнѣдичу, безъ даты [С.-Пб.], нач.: «Николай! Я въ большомъ недоумѣніи»....; съ адресомъ на оборотѣ. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 106. Записка В. А. Жуковскаго къ Н. И. Гнѣдичу, безъ даты [С.-Пб.], нач.: «Возвращаю билеть съ надписью»... Автографъ. На 1 л. (Ефр.).
- 107. Записка В. А. Жуковскаго къ Н. И. Гнѣдичу, безъ даты [Царское-Село], нач.: «Любезнѣйшій Гнѣдохъ! Я передъ тобою виновать...», съ припискою Александры Андреевны Воейковой и адресомъ. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
  - 108. Письмо въ стихахъ В. А. Жуковскаго къ Н. И. Гибдичу, извъстія и. А. н. 1911.

- безъ даты [С.-Пб.], нач.: «Здравствуй мой другъ Николай Ивановичъ Гнѣдичь! Не сѣтуй...»; съ адресомъ на оборотѣ. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 109. Письмо В. А. Жуковскаго къ А. А. Прокоповичу-Антонскому отъ 29 апръл 1834 г. [С.-Пб.]. Автографъ. На 1 л. (Ефр.).
- 110. Письмо В. А. Жуковскаго къ Николаю Ивановичу Гречу [отъ 28 января 1837 г., С.-Пб.] по поводу смерти его сына, А. Н. Греча и съ выраженіемъ сожальнія, что онъ не можеть быть на похоронахъ і): «Пушкинъ умираетъ; хочу быть близко къ нему въ послъднія его минуты». На обороть адресь. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 111. Стихотворное шуточное посланіе В. А. Жуковскаго къ Варварѣ Павловнѣ Ушаковой и графинѣ Прасковьѣ Александровнѣ Гендриковой (нач.: «Варвара Павловна! Графиня! Помогите!»); съ адресомъ на оборотѣ: «Жестокимъ сосѣдкамъ отъ Горестнаго Сосѣда»; на бумагѣ водяной знакъ 1813 г. Автографъ. На 2 л. (Ефр.). См. Соч. Жуковскаго, 8-е изд., т. II, стр. 407—409 и 522.
- 112. Старинная копія съ «Посланія Жуковскаго Варварѣ Павловнѣ Ушаковой и Графинѣ Прасковьѣ Александровнѣ Хилковой» [sic]; нач.: «Не грѣхъ ли вамъ, прекрасная Графиня».... На 1 л. (Ефр.).
- 113. Старинныя копій [на бумагѣ—водяные знаки 1814 г.]: 1) письма князя П. А. Вяземскаго къ В. А. Жуковскому отъ 5 сентября [1815 г. Остафьево], нач.: «Гдѣ ты, мой милый другъ....», съ копіей со стихотворенія князя Вяземскаго: «Вечеръ на Волгь» (нач.: «Дыханье вечера долину освѣжило...»). На 4 л.; 2) отвѣта Жуковскаго князю Вяземскому отъ 19 сентября 1815 г. со стихотвореніемъ: «Благодарю мой другъ тебя за доставленье». На 8 л. (Ефр.).
- 114. «Неравный бракъ. Рыцарская баллада»; списокъ съ подписью, въ концѣ: В. Жуковскій. (?) Копія на бумагѣ и почеркомъ 1840—1850 гг. На 4 л. (Отъ  $\theta$ . А. Витберга).
- 115. Біографическая записка А. П. Зонтагъ о В. А. Жуковскомъ, нач.: «Жуковскій родился въ 1783-мъ году, въ двухъ верстахъ отъ Бѣлева, въ селѣ Мишенскомъ...»; безъ даты [около 1853 г.] съ обращеніемъ, въ концѣ, къ М. П. Погодину и съ помѣтками Погодина. На 3 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 116. Письмо князя А. Н. Голицына къ С. С. Уварову отъ 19 мая 1820 г. № 176 о томъ, что Государь Императоръ разрѣшилъ коллежскому

<sup>1)</sup> Ср. «Пушк. и его совр.», вып. XIII, стр. 31.

ассессору Жуковскому напечатать переведенную съ французскаго языка дѣтскую сказку «Принцъ Любимъ» въ количествъ 25 экз., освободивъ его отъ обязанности представить въ Цензурный Комитетъ установленное количество экземпляровъ. На 2 л.

- 117. 18 писемъ М. Н. Загоскина къ Н. И. Гнѣдичу (1-е безъ даты; 2-е—6 іюня [1820 г.], Москва; 3-е—10 февраля 1821 г., Москва; 4-е—3 марта [1821 г., Москва]; 5-е—7 марта 1821 г., Москва; 6-е—30 марта 1821 г., Москва; 7-е—2 мая [1821 г.], Москва; 8-е—28 іюля 1821 г., Москва; 9-е—30 октября [1821 г.], Москва; 10-е—2 декабря [1821 г.], Москва; 11-е—20 декабря 1821 г., Москва; 12-е—14 іюня 1822 г., Москва; 13-е—9 октября 1822 г., Москва; 14-е—15 апрѣля 1823 г., Москва; 15-е—29 ноября 1826 г., Москва; 16-е—14 января 1830 г., Москва; 17-е—4 февраля 1830 г., Москва; 18-е—27 апрѣля 1830 г., Москва). Автографы. На 35 л. (Ефр.).
- 118. Письмо Владиміра Васильевича Измайлова къ Н. И. Гнѣдичу отъ 7 августа 1826 г., изъ сельца Бѣликова. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 119. Записка Н. М. Карамзина къ Н. И. Гнедичу, отъ 7 марта [С.-Пб.], съ адресомъ на обороть. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 120. Дёло С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 17 апрёля— 1 октября 1820 г., о напечатаніи переведеннаго г. Несторовичемъ сочиненія Коцебу «Свитригайло, Великій Князь Литовскій» 1), съ примічаніями Карамзина и др. На 14 л.
- 121. Журналъ засѣданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 6 іюля 1837 г., между прочимъ, по поводу представленной для изданія рукописи «Собраніе писемъ Н. М. Карамзина къ А. И. Тургеневу». На 2 л.²).
- 122. Записка Софыи Николаевны Карамзиной къ Н. И. Гн ф-дичу, отъ 24 января [С.-Пб.], съ адресомъ на оборот Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 123. Письмо М. Н. Каткова къ Б. М. Маркевичу, безъ даты объ «Иль в Муромпв», «Сватовстве» и «Алеше Поповиче» графа А. К. Толстого). Автографъ. На 2 л. (Отъ Л. Б. Бертенсона).
- 124. Письмо М. Т. Каченовскаго къ Н. И. Гнѣдичу, отъ 14 апръля 1818 г., изъ Москвы. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).

<sup>1)</sup> Рукопись сочинснія Копебу, на нёмецкомъ языкі, имістся въ Архиві Конференціи Имп. Академіи Наукъ. Б. М.

<sup>2)</sup> Ср. «Остафьевскій Архивъ Князей Вяземскихъ», т. III, стр. 11—12 и дал'ю.

- 125. Письмо Ивана Петровича Котляревскаго къ Н. И. Гифдичу, отъ 27 декабря 1821 г., изъ Полтавы. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 126. Дѣло Канцелярін Попечителя С.-Петербургскаго Учебнаго Округа 7—10 сентября 1820 г. объ увольненіи отъ службы при Благородномъ Пансіонѣ С.-Петербургскаго Университета, по разстроенному здоровью, В. К. Кюхельбекера. Въ дѣлѣ имѣется подлинное прошеніе Кюхельбекера отъ 13 августа 1820 г. объ увольненіи его въ отставку и о выдачѣ ему аттестата. На 4 л.
- 127. Рисунокъ перомъ князя Долгорукова 2-го, 1838 года, изображающій скачущаго на конѣ гусарскаго полковника съ подписью: однимъ почеркомъ—

Смотрите какъ летить отвагою пылая....
Порой обманчива бываетъ старина!
Такъ мхомъ покрытая бутылка вѣковая
Хранитъ струю кипучаго вина

а внизу—другимъ почеркомъ: «Лермантовъ» и подъ рисункомъ: «Николай Ивановичъ Бухаровъ». См. Соч. Лермонтова, подъ ред. Д. И. Абрамовича, т. II, стр. 142 и 439—440.

- 128. Отношеніе Комитета Цензуры Иностранной отъ 15 марта 1856 г. № 222 о взысканім денегъ за производство въ надворные совѣтники младшаго цензора Комитета Цензуры Иностранной Аполлона Майкова. На 1 л.
- 129. Записка Михаила Васильевича Милонова къ Н. И. Гнёдичу, безъ даты, нач.: «Крайне жалёю Почтеннёйшій Николай Ивановичъ что незасталь васъ». Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 130. Журналъ засѣданія С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета отъ 25 февраля 1836 г., между прочимъ, о запрещеній къ изданію сдѣланнаго Горбуновымъ перевода «Конрада Валленрода» Мицкевича. На 1 л.
- 131. Письмо И. М. Муравьева-Апостола къ Н. И. Гифдичу, отъ 1 января 1826 г. [С.-Пб.]. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 132. Донесеніе цензора А. Л. Крылова Предсѣдателю С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета князю М. А. Дондукову-Корсакову отъ 9 іюля 1835 г. о представленной на его разсмотрѣніе рукописи «Горкуша, Малороссійской разбойникъ», соч. Вас. Нарѣжнаго, и о томъ, что онъ не считаетъ возможнымъ одобрить ее къ печати, не зная окончанія повѣсти, которое въ цензуру представлено не было. На 1 л.

**133.** Стихотвореніе Н. А. Некрасова «Литературная Травля. Отрывки изъ Автобіографіи Рудометова», нач.:

О св'єтскія забавы Пришлось вамъ поплатиться...

Автографъ. На 2 л. (Ефр.).

- **134.** Письмо Н. А. Некрасова къ Кондратію Ивановичу Бабсту отъ 10 декабря 1847 г., изъ С.-Пб. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 135. Записка Юрія Александровича Нелединскаго-Мелецкаго къ Н. И. Гнѣдичу, отъ 2 іюня [С.-Пб.], нач.: «Я крайнѣ виновать передъ Вами и передъ Константиномъ Николаевичемъ» [Батюшковымъ]. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- **136.** Письмо Александра Анеимовича Орлова къ Алексъю Васильевичу Боголюбову [1839 г.]. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 137. Конвертъ отъ письма А. Н. Островскаго къ А. М. Кондратьеву, въ Варшаву, съ адресомъ, написаннымъ рукою Островскаго, и со штемпелемъ: «Москва, 13 мая 1886 г.». (Отъ А. М. Кондратьева).
- 138. Листокъ съ записаннымъ рукою А. Н Островскаго распредъленіемъ ролей драмы «Гріхъ да біда на кого не живетъ» между артистами Московскаго Театра (нач.: «Бабаевъ Шумскій. Карпъ Кремневъ. Зайчиха Німчинова...»). Автографъ. (Отъ А. М. Кондратьева).
- 139. Письмо Александра Ивановича Писарева къ Н. И. Гитацичу, отъ 17 ноября 1821 г., изъ Москвы. Автографъ. На 1 л. (Ефр.).
- **140.** Письмо П. А. Плетнева къ Н. И. Гифдичу отъ 30 сентября 1827 г., изъ С.-Пб. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 141. 30 писемъ Алексъ́я Николаевича Плещеева къ Виктору Дезидеріевичу Дандевилю 1853—1856 гг. изъ Оренбурга и форта Перовскаго. Автографы. На 104 л. (Отъ А. А. Плещеева).
- 142. Рукопись статьи М. П. Погодина: «Нѣсколько словь объ Исторіи Пугачевскаго бунта», А. С. Пушкина. Автографъ, съ поправками. Статья была написана для «Московскаго Наблюдателя», но не была пропущена цензурой; напечатана въ «Русскомъ Архивѣ» 1865 г., ст. 1255—1259. На 2 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 143. Статья М. П. Погодина, первоначально озаглавленная: «ХХ. Потребности минуты»; писана писаремъ, но съ подписью Погодина и датой: «Мая 16-го дня 1855 г. На 4 л. (Отъ П. Д. Погодина).

- 144. Статья М. П. Погодина, начинающаяся словами: «Судьба Европы, въ настоящую минуту, висить на одномъ волоскъ»; черновая рукопись, въ нъсколькихъ редакціяхъ; съ подписью и датой: «24 ноября 1856 г.». На 16 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 145. Статья М. П. Погодяна «Италіанскій вопросъ. (Писано до войны)», съ подписью и датой: «февраля 18, 1859». Оригиналъ, бывшій въ Типографіи. На 15 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- **146.** Письмо М. П. Погодина къ графинъ N. по Польскому вопросу; черновой автографъ, съ датой: «17 ноября 1862». На 2 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 147. Статья М. П. Погодина: «Стольтній юбилей Воспитательнаго Дома»; черновой автографъ, съ датой: «1 Сент. 1863». На 2 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 148. Статья М. П. Погодина: «Посланіе къ И. С. Аксакову о Петрѣ I и національности, объ Европейскомъ вліяніи и органическомъ развитіи»; черновой автографъ. На 9 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 149. Статья М. П. Погодина: «Новый памятникъ Князю Д. П. Пожарскому въ Суздалъ»; писано писаремъ, но съ поправками Погодина; конца не хватаетъ. Оригиналъ, бывшій вътипографіи. На 4 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- **150.** Статья М. П. Погодина «Второе письмо изъ Симбирска»; черновой автографъ. На 6 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 151. Статья М. П. Погодина: «Петръ подъ Нарвою»; черновой автографъ. На 6 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 152. Статья М. П. Погодина: «Христа-ради», черновой автографъ, съ датой: «27 марта». На 3 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 153. Статья М. П. Погодина, нач. «2 іюня. Государь добръ, желаетъ искренно добра Россіи»; черновой автографъ, въ нѣсколькихъ редакціяхъ. На 12 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 154. Статья М. П. Погодина: «Прибытіе Славянъ въ Москву»; черновой автографъ. На 1 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 155. Статья М. П. Погодина: «Изъ дорожныхъ зам'єтокъ», конецъ письма III-го и письмо IV-е (о Кіев'є); черновикъ, писанный разными почерками, съ поправками Погодина и съ приписками М. А. Максимовича. На 4 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- **156.** Черновые наброски разныхъ публицистическихъ статей М. П. Погодина. На 9 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- **157.** Черновое письмо М. П. Погодина, о его древлехранилищѣ, къ редактору «Московскихъ Вѣдомостей». На 1 л. (П. Д. Погодина).

- 158. Нѣсколько замѣтокъ для намяти (или для дневника?) М. П. Погодина. На 1 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- **159.** Записка М. П. Погодина къ А. Ө. Щербакову (см. ниже, № 184), отъ 4 мая [1820—30-хъ гг.], съ адресомъ на оборотѣ. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 160. Записка М. П. Погодина къ Алексъю Андреевичу Рахманову отъ 4 января и отвътъ не ней Рахманова. На 2 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 161. Записка М. П. Погодина, безъ даты (нач.: «Видно прощаться ты не придешь!»). На 2 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 162. Записка М. П. Погодина къ неизвъстному, отъ 22 марта. На 2 л. (Отъ П. Д. Погодина).
- 163. Записка М. П. Погодина къ Ив. Дм. Лебедеву отъ 12 января. На 2 л., съ конвертомъ. (Отъ П. Д. Погодина).
- 164. Письмо <sup>1</sup>) Д'яйствительнаго Статскаго Сов'ятника, Императорской Академін Наукъ Академика и М. У. Профессора М. П. Погодина, писанное для Его Императорскаго Величества на имя Графа Блудова, Статсъ-Секретаря». Копія. (Оть П. Д. Погодина).
- 165. Билетъ на публичныя чтенія академика М. П. Погодина: «Жизнеописаніе Карамзина», въ новомъ зданіи Университета 10, 12, 14, 16 и 18 марта, съ подписью: М. П[огодинъ]. (Отъ П. Д. Погодина).
- 166. Матеріалы для изданнаго М. П. Погодинымъ «Русскаго историческаго альбома», съ пробными оттисками и снимками на тонкой бумагѣ съ почерковъ русскихъ дѣятелей (въ томъчислѣ Грибоѣдова, В. И. Соколовскаго, А. И. Галича, В. В. Пассека, М. Т. Каченовскаго, А. С. Шишкова, М. Ө. Орлова и др.). (Отъ П. Д. Погодина).
- 167. Письмо Василія Львовича Пушкина къ Н. И. Гнёдичу, отъ 30 октября 1826 г., изъ Москвы (о Д. В. Веневитинове). Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 168. Печатный листокъ почтовой бумаги большого формата (безъ указанія м'єста и года печати) со «Стихами, прочитанными на об'єд'є у Л. А. Пушкина 2) въ честь Американскаго гостя г. Куртина 4 іюля 1867 года», написанными Николаемъ Алекс'євичемъ Вороновымъ. При письм'є фотографическія карточки: 1) Н. А. Воронова и 2) Л. А. Пушкина и г. Куртина. (Отъ Е. П. Св'єшниковой).

<sup>1)</sup> Карандашомъ приписано «отъ 7 Дек. 1853».

<sup>2)</sup> Льва Александровича.

- 169. Автографъ Льва Сергћевича Пушкина (черновикъ какой-то записки о путешествіи голландцевъ въ Россіи); на бумагѣ съ водянымъ знакомъ 1832 г. (Отъ Б. Л. Модзалевскаго).
- 170. «Волынскій. Дума»; автографъ К. Ө. Рылѣева, съ поправками и подписью Рылѣева; на бумагѣ съ водянымъ знакомъ 1818 года. На 2 л. (Ефр.).
- 171. Письмо Михаила Евграфовича Салтыкова къ Ивану Сергѣевичу N, отъ 13 февраля [1883 г.], изъ С.-Пб. Автографъ. На 2 л. (Ефр.).
- 172. Копій съ писемъ Надежды Степановны Соханской (Кохановской) къ Софій Ивановні Погодиной за 1873—1884 г.; дл. 3, 19, 20, 22, 25, 26, 31, 34, 35, 36, 38, 40, 41—45, 47. (Отъ П. Д. Погодина). Напечатаны, но не полностью, въ «Русскомъ В'єстник'є» 1889 г., октябрь, стр. 358—370.
- 173. Письмо графа Алексія Константиновича Толстого къ Болеславу Михайловичу Маркевичу отъ 28 марта 1869 г., изъ Краснаго Рога, на французскомъ языкі, со стихотвореніемъ: «Пісня о трехъ побоищахъ». Автографъ. На 4 л. (Отъ Л. Б. Бертенсона).
- 174. «Н. В. Всеволожскому» (нач. «Поссорясь съ пыльнымъ Петербургомъ»), посланіе въ стихахъ Я. Н. Толстого. Автографъ, на бумагѣ съ водянымъ знакомъ 1818 г. На рукописи приписано неизвѣстнымъ намъ почеркомъ: «Посланіе это писано собственною рукой Якова Николаевича Толстого въ 1820-мъ г.». На 2 л. (Ефр.). Напечатано въ собраніи стихотвореній Я. Н. Толстого: «Мое праздное время, или собраніе нѣкоторыхъ стихотвореній», С.-Пб. 1821; ср. статью Б. Л. Модзалевскаго: «Я. Н. Толстой», С.-Пб. 1899, стр. 17—18.
- 175. Записка И. С. Тургенева къ Едизаветѣ Петровнѣ Свѣшни-ковой [Парижъ, 1882 г.], карандашомъ, съ конвертомъ¹); тутъ же вырѣзки: изъ «Journal des débats» отъ 2 октября 1883 г. со статьею по поводу проводовъ тѣда Тургенева изъ Парижа и изъ газеты «La Justice» отъ 4 октября 1883 г. со статьею «Ivan Tourguenef». (Отъ Е. П. Свѣшниковой).
- 176. 12 писемъ И. С. Тургенева къ Льву Бернардовичу Бертенсону за 1882 1883 г. Автографы, кромѣ двухъ послѣднихъ писемъ, (послѣ операціи), писанныхъ рукою Александра Өедоровича Онѣгина (и съ

<sup>1)</sup> См. Каталогъ выставки въ память И. С. Тургенева. Ф. А. Витберга и Б. Л. Модзалевскаго, С.-Пб. 1909, стр. 71, № 466.

- его припискою на первомъ изънихъ) и только подписанныхъ Тургеневымъ 1). На 22 лл. (Отъ Л. Б. Бертенсона).
- 177. Письмо И. С. Тургенева къ о. Василію Прилежаеву, отъ 2 сентября 1882 г., изъ Буживаля<sup>2</sup>). Автографъ. На 2 л. (Отъ С. В. Прилежаева).
- 178. Конвертъ отъ письма И. С. Тургенева (съ адресомъ, имъ писаннымъ) къ Альберту Николаевичу Тургеневу [1882—1883 гг. Парижъ]. (Отъ А. А. Өомина).
- 179. Записка князя А. Долгорукова къ Б. М. Маркевичу о желаніи Императрицы Маріи Александровны прослушать чтеніе «Отцовъ и дътей» Тургенева. На 2 л. (Отъ Л. Б. Бертенсона).
- 180. Діло Канцелярім Орловскаго Гражданскаго Губернатора 30 мая 1852—18 октября 1856 г. «О помішикі Ивані: Тургеневі, высланномъ изъ С.-Петербурга на родину въздішнюю губернію подъ надзоръ». Въ ділі письмо Тургенева къ Военному Губернатору г. Орла и Орловскому Гражданскому Губернатору отъ 25 октября 1852 г., изъ Орла. На 19 листахъ, въ обложкахъ 3). (Изъ Архива Орловскаго Губерскаго Правленія).
- 181. Дѣло С.-Петербургскаго Цензурнаго Комитета 20—27 октября 1836 г. по поводу запрещенія Министромъ Народнаго Просвѣщенія печатать въ періодическихъ изданіяхъ что-либо, относящееся къ помѣщенной въ № 15 «Телескопа» статъѣ [П. Я. Чаадаева] «Философическія письма»— «ни въ оправданіе, ни въ похвалу ея». Въ дѣлѣ имѣется и бумага Министра отъ 24 октября 1836 г. за № 9333 о запрещеніи «Телескопа» и объ отрѣшеніи цензора отъ должности. На 7 листахъ.
- 182. Письмо Н. Г. Чернышевскиго къ Ивану Кондратьевичу Бабсту отъ 4 декабря 1857 г. [С.-Пб.]. Автографъ. На 1 л. (Ефр.).
- 183. Письмо А. П. Чехова къ Льву Бернардовичу Бертенсону отъ 10 октября 1902 г. [Ялта]. Автографъ. На 2 л. (Отъ Л. Б. Бертенсона). Шаликовъ, князь Петръ Ивановичъ — см. № 184.
- 184. Переплетенная тетрадь (бумага съ водянымъ знакомъ 1818 г.), принадлежавшая Василю Оедоровичу Щербакову, съ надписями: Щербакова—«Подарена пріятелемъ» и П. А. Ефремова— «Вдова писавшаго эту тетрадь Василья Оедоровича Щербакова Марія Павловна, высоко уважаемая Д. А. Ровинскимъ и зав'ядывавшая его «хуторомъ» и оранжереями,

<sup>1)</sup> См. тамъ-же, стр. 74—75, № 4846, и 170; № 679: напечатаны въ «Медицинскомъ Въстникъ» 1883 г.: см. тамъ-же, стр. 257.

<sup>2)</sup> См. тамъ-же, стр. 70, № 462.

<sup>3)</sup> См. тамъ-же, стр. 81, № 528.

умерла въ Москвъ, въ больницъ, въ половинъ декабря 1903. П. Ефремовъ». Въ тетради записано много стихотвореній Пушкина («Къ Щербинину», «Товарищамъ», «Къ Чаадаеву», «Платонизмъ», «Ода Вольность», отрывки изъ «Евгеніа Онъгина», «Деревня», эпиграммы на Карамзина, «Демонъ», «Кинжалъ» и многія другія), барона Дельвига («Мальчикъ! солнце встр'ьтить должно...»), Боратынскаго («Разувъреніе»), «Признаніе» князя П. А. Вяземскаго (нач.: «Хранители казны народной...», «Молотокъ п гвоздь»), Аркадія Родзянки («Къ милой») и выписки изъ «Esprit des Lois» Монтескье. (Ефр.). Къ тетради приложены: 1) письмо къ П. А. Ефремову отъ Г. К. Рфпинскаго отъ 17 ноября 1903 г. со свёдёніями о Щербаков'є; 2) отрывокъ изъ дневника Щербакова съ разсказами о Пушкинъ, князъ Шаликовъ, Погодинъ, относящимися къ 1827 г. (см. соч. Пушкина, изд. Ефремова-Суворина, т. VIII, стр. 109 — 113); 3) выписки (Щербакова) некрологовъ Пушкина изъ «Journal des Débats» 4 Mars 1837, 5 Mars 1837 и изъ «La Gazette de France» 17 Mars 1837; 4) записочка на французскомъ языкъ князя П. И. Шаликова (безъ даты) къ неизвъстному, 5) двъ записки (безъдаты, 1820-1830-хъ гг.) М. П. Погодина къ В. Ө. Щербакову, одна записка Погодина къ Өедору Ивановичу Щербакову (безъ даты, конца 1820 — начала 1830-хъ гг.) и посвятительная надпись Погодина Александру Өедөрөвичу Щербакову на обложкъ, оторванной отъ книги; 6) 4 записки К. П. Победоносцева (безъ дать) къ В. Ө. Щербакову. — Стихотворенія Пушкина со многими варіантами противъ печатнаго текста, использованными въ изданіи Ефремова-Суворина (см. т. VIII, стр. 109, 114, 120, 626 и др., и статью П. Е. Щеголева въ «Ист. Въстн.» 1904 г., № 4, стр. 209—210).

- 185. «Момусъ», рукописный журналь 1831 г., №№ 1, 2, 3, 4, 5, 6—13, съ двумя рисунками на отдёльныхъ листкахъ и разными документами, до него относящимися. Изъ бумагъ Вас. Өедөр. Щербакова. На 19 л. (Ефр.). О «Момусѣ» и В. Ө. Щербаковѣ см. статью П. Е. Щеголева: «А. С. Пушкинъ и Московскіе студенты въ 1831 году»—въ «Историч. Вѣстн.» 1904 г., № 4, стр. 207—222.
- 186. Письмо Николая Өедоровича Щербины къ Болеславу Михайловичу Маркевичу отъ 28 февраля 1867 г. Автографъ. На 2 л. (Отъ Л. Б. Бертенсона).
- 187. Черновики выписокъ изъ русскихъ газетъ, съ 22 октября по 26 ноября 1867 г., сдъланныя Н. Ө. Щербиною для представленія Имп. Александру ІІ. Автографъ. На 32 л. При рукописи находится одинълистокъ съ перебъленною писцомъ выпискою изъ газеты. На л. 32-мъ рукою М. П.

Погодина отмѣчено: «Выписки изъ Рус. газеть и журналовъ, составляемыя для Государя Императора Н. Ө. Щербиною. Подарены имъ Іюля 30. 1868». (Отъ П. Д. Погодина).

188. Рукописный сборникъ стихотвореній, писанныхъ однимъ почеркомъ, на голубой писчей бумагѣ съ водяными знаками 1802 и 1809 гг. Въ немъ переписаны стихотворенія: Подзорскаго, Карамзина, Ив. Пнина (1805 г.), Державина, свящ. І. Державина, С-ва (Казань), М.В. Милонова, князя И. М. Долгорукова и много анонимныхъ. На 71 л. (Отъ Н. А. Попова).

#### Отдѣлъ III.

#### Портреты.

- 1. Василія Петровича Боткина, акварельный, незаконченный, работы Кирилла Антоновича Горбунова съ подписью: «Горбуновъ 1843.». (Отъ Б. Л. Модзалевскаго).
- 2. Баронессы Евпраксіи Николаевны Вревской, рожд. Вульфъ; фотографія съ портрета масляными красками, работы Т. Г. Шевченка, въ 1840-хъгг., хранящагося въс. Голубовъ, у баронессы Софіи Борисовны Вревской. (Отъ Б. Л. Модзалевскаго).
- 3. Николая Ивановича Гнѣдича, цвѣтными карандашами, работы глухонѣмого художника Гампельна, съ подписью: «С. Hampeln sourd-muet». (Отъ П. П. Гнѣдича).
- 4. Николая Ивановича Гийдича, масляными красками, работы О. А. Кипренскаго. (Отъ П. П. Гийдича).
- 5. Барона Антона Антоновича Дельвига; фотографія съ гипсоваго бюста, хранящагося въ с. Голубовь, у баронессы Софіи Борисовны Вревской. (Оть Б. Л. Модзалевскаго).
- 6. Анны Петровны Кернъ, акварель-миніатюра на слоновой кости, работы неизвъстнаго художника. (Отъ внучки А. П. Кернъ— А. А. Кул-жинской-Дараганъ). Воспроизведенъ впервые при статъъ Б. Л. Модзалевскаго въ V вып. сборника «Пушкинъ и современники».
- 7. Анны Петровны Кернъ, силуэть, выръзанный изъ черной бумаги съ надписью на обороть рукою Алексъя Николаевича Вульфа. (Отъ баронессы Софіи Борисовны Вревской). Воспроизведенъ впервые при той же статьъ Б. Л. Модзалевскаго въ V вып. сборника «Пушкинъ и его современники».
- 8. Алексъя Васильевича Кольцова, масляными красками, работы Кирилла Антоновича Горбунова. (Отъ Б. Л. Модзалевскаго). Воспроиз-

веденъ при собраніи сочиненій Кольцова, подъ ред. А. І. Лященка, въсеріи «Академической библіотеки Русскихъ писателей».

- 9. Алексъ́я Семеновича Лъ́скова; фотографическая карточка, визитнаго формата, съ надписью на оборотъ́: «Микъ́шину 1) Лъ́сковъ. S.-Petersbourg  $18\frac{x}{y}63$ ». (Отъ Б. М. Микъ̀шина).
- 10. Александра Васильевича Маркова-Виноградскаго (второгомужа А. П. Кернъ), масляными красками. (Отъ внучки А. В. Маркова-Виноградскаго А. А. Кулжинской-Дараганъ).
- 11. Ивана Ивановича Панаева, карандашный, работы Кирилла Антоновича Горбунова, съ помѣтою: «1850». (Отъ Б. Л. Модзалевскаго).
- 12. Софін Өедоровны Паниной, рожд. Пушкиной, акварельный. (Отъм. Н. Ворошиловой). Воспроизведенъ впервые при замѣткѣ Б. Д. Модзалевскаго въ XI вып. сборника «Пушкинъ и его современники».
- **13.** Ея же, въ старости, фотографія, раскрашенная акварелью. (Отъм. Н. Ворошиловой).

Пушкина, А. С. — см. выше, № 63.

- 14. Фотографическій снимокъ съ портрета К. Ө. Рыл бева, полученный Б. Л. Модзалевскимъ отъ родной внучки поэта Натальн Ивановны Денисьевой, рожд. Пущиной, въ 1907 г. (Отъ Б. Л. Модзалевскаго).
- 15. Николая Владиміровича Станкевича, акварельный, работы Кирилла Антоновича Горбунова. (Отъ Б. Л. Модзалевскаго).

<sup>1)</sup> Академику, скульптору Михаилу Осиповичу Микъшину.